

REDACCIÓN
Calle de San Bartolomé, número 32
Teléfono n.º 6.
Precios de abono
EN ESPAÑA: : : 1'25.
EXTRANJERO : : 2'25.
Los manuscritos no publicados no se devuelven

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO
EDICIÓN DE LA NOCHE

ADMINISTRACIÓN
Plaza de Cort, números 14 y 16,
TELEGRAMAS: HORÁ-PALMA
Anuncios, Reclamos, Comunicados:
Centro de Anuncios
Plaza de Sta. Eulalia, núm. 10
Número suelto : : : 5 céns.
Id. atrasado : : : 10

Confetti-Serpentinas-Frutas
EL CHINO
Confetti seda superior en saquitos de 20, 50 cts. y 1 pta.
Serpentinas de 20 y 40 metros á 12 y 18 rls. el 100
Frutas llenas de confetti á 3 y 4 rls. caja.
VENTAS AL POR MAYOR Y MENOR
Confetti seda multicolor
Kiosko del Borne y Librería de J. Tous.-P. Cort 14 y 16

DESDE PARIS
(Servicio especial de LA ÚLTIMA HORA)
El cristianismo

en el imperio turco

A propósito de la reciente enciclopedia de León XIII y de los disturbios, de que fué lugar no ha mucho la iglesia del Santo Sepulcro, en Jerusalen ha publicado M. Gaillard un extenso estudio sobre el estado actual de los católicos en Oriente, de este estudio, que nos parece muy interesante para los países católicos de occidente (donde, entre parentesis, se tiene una noción bastante confusa, de lo que acontece en punto á religión, bajo el dominio turco) damos á continuación un extracto.

Para hacer comprender mejor el casi quimérico atrevimiento de la tentativa del Papa es preciso indicar someramente cual es, en los países apartados del imperio turco ó que le están sometidos, y en el reino de Grecia, la situación del catolicismo. Los ritos del rito bizantino que siguen la liturgia de Constantinopla pero estan unidos á la Iglesia de Roma, se reparten, en cuatro grupos.

- 1.º Grupo greco-eslavico; búlgaros y rutenios; lengua litúrgica, el búlgero y el ruténico.
2.º Grupo rumano: lengua litúrgica, el rumano.
3.º Grupo melquita, en Siria y en el Asia Menor; lengua litúrgica, el árabe.
4.º Grupo heleno católico; lengua litúrgica, el griego.

Solamente presentan un interés para los Helenos los dos últimos grupos. Los Melkitas griegos arabizantes unidos á Roma son en número de 85.000 en Siria, contra 140.000 Helenos ortodoxos y de 24.815 en la región de Alepo, contra 23.725 Helenos ortodoxos. Respecto á los Helenos católicos, apenas se puede hablar de ellos sino como memoria: poseen únicamente en Constantinopla, un seminario que cuenta con seis alumnos y una escuela Symnoiaj en Tracia, en Macedonia y en Daqueli, dos escuelas primarias poco importantes, (en junto 80 alumnos próximamente) bajo la dirección general del archimandrita Policarpo Anastasiadis.

Quedan a hora los católicos latinos en pais griego. Son á lo sumo treinta mil contra cinco millones á lo menos de Helenos ortodoxos.

Están sometido, á un Delegado-Arzoobispo con residencia ordinaria en Atenas, á los Arzoobispos de Corfú y de Naxos, á los obispos de Zante, Chio, Santorin, Syra, Tinos, Myena, y á los arzobispos y obispos, latinos de Turquía. La mayoría de ese clero secular es de origen extranjero, generalmente italiano, no depende del ministerio griego de cultos. Además, hay órdenes regulares de todas clases, capuchinos, jesuitas, hermanas de las escuelas cristianas, ursulinas, etc., etc.

En las islas, en particular en las Cícladas, es donde, sobre todo los católicos latinos, forman aglomeraciones de alguna importancia.

Los de Atenas y del Pireo, son casi todos extranjeros ó emigrados de las islas.

El catolicismo, en efecto, no se ha desarrollado ni, ha sobrevivido sino á favor de la dominación franca, genovesa, ó veneciana, que fué tan dura para los Helenos, y aun peor á veces que la de los invasores turcos. Ejeputando literalmente las instituciones del papa Clemente V, los señores Mahons de Ubio,

mercaderes y guerreros, explotaron sin escrúpulo, durante varios siglos, á los Griegos de sus dominios. Guardábanles tanto menos consideraciones cuanto que esos Graeculi, como los nombraban todavía los cronistas occidentales del tiempo de los cruzados, eran condenables y testarudos cismáticos; á mediados del siglo XVII, en una sola piratería, los venecianos se apoderaban aun de seiscientos habitantes de Egipto, que pusieron en galeras, dice Jacobo Spon, por haber osado defenderse contra ellos. Habían seguido también los consejos del dominico alemán Procard en su Advis directif al rey de Francia, sobre la mejor manera de mantener á los griegos, una vez vencidos, en la fidelidad á la Iglesia y á su anco... Para corregir: «sus malas prácticas» religiosas es preciso fomentar el estudio del latín con detrimento del griego y todo padre que tenga varios hijos deberá enviar uno de ellos á la escuela latina. Así es que, en las islas, en el momento de la guerra de la independencia, los latinos ignoraban la lengua nacional ó consideraban como sacrilegio el escribir con caracteres griegos casi en todas partes, en dicha época fueron partidarios de los turcos contra los griegos, como en Tinos, donde el obispo latino se retiró á Xinará con el agha musulman, cuando fueron los butques de Tombazis, mientras que solo una parte de los católicos se unia á los insurrectos.

Concibese que durante bastante tiempo los odios entre ortodoxos y latinos se hayan mantenido muy vivos. Pero ahora se han apaciguado singularmente.

Paris, 1.º de Febrero de 1902.

La enseñanza militar obligatoria

El proyecto de ley

El proyecto de ley que el ministro de la Guerra presentará á las Cortes, previa autorización de la reina, es de gran interés para todos los españoles. Por eso completamos los datos que ya publicamos con otros que creemos responden al total conocimiento de esta reforma.

Después de ingresado el mozo en caja, y dentro de un plazo de dos meses, podrá hacer uso del beneficio de la redención á metalico del servicio ordinario de guarnición que la ley de reclutamiento y reemplazo concede, además de abonar la cuota en ella marcada, depositarán en la Tesorería del Estado, y á disposición del ministerio de la Guerra, la cantidad de 500 pesetas.

Los que obtengan este beneficio, ó sea el de la exención por metalico del servicio de guarnición recibirán por treinta días la instrucción militar. Este período de treinta días será el primero, el segundo y el tercero de los años de servicio en los meses de Marzo á Octubre. No harán servicio alguno que no sea el de instrucción y el de armas á ella anejo. No recibirán haber ni pan, y pernocrarán, si lo desean, fuera del cuartel, atendiendo á su manutención y entretenimiento con las 500 pesetas depositadas.

En los dos primeros años de instrucción recibirán la teoría y la práctica del recluta, y en el año tercero la del cabo. Entonces se les expedirá un diploma de aptitud para este empleo, con el que pasarán á la situación de licencia ilimitada y primera y segunda reserva.

Los que cuando terminen el segundo

período de instrucción se consideren en condiciones, y lo soliciten, serán examinados para obtener el diploma de cabo, pudiendo en el año siguiente examinarse de cuanto al sargento corresponde conocer, así en instrucción práctica como teórica, y si fuesen aprobados obtendrán nombramientos de este empleo, con el que pasarán á las situaciones de licencia ilimitada y reservas. Si en el tercer año no quisieran presentarse á este examen continuarán la instrucción del cabo. Los que acrediten tener un título profesional y sean aprobados al terminar el segundo año en un examen de materias militares, que se fijará oportunamente, y de cuanto al cabo y al sargento corresponde, serán provistos de despacho de segundos tenientes de la reserva gratuita, constituyendo la oficialidad de complemento de los cuerpos activos y de reserva, para el caso de movilización, y cumplirán con tal carácter los doce años de servicio obligatorio.

Estos oficiales, en caso de guerra, prestarán servicio en los cuerpos donde tenga mayor aplicación su respectiva especialidad técnica, recibiendo en los mismos, durante la paz, la instrucción necesaria en la forma que por el ministerio de la Guerra se determine.

Los redimidos á metalico sirven de base para la distribución del contingente, y su plaza será cubierta por voluntarios, enganchados ó reenganchados.

Cuando en ocasión de guerra ó grave alteración del orden público fueren llamados á las armas los individuos del reemplazo á que pertenecen, concurrirán como ellos, con los empleos que por su instrucción hubieren obtenido, cesando en los beneficios de la redención, y si fuese el llamamiento en los meses en que se hallan en instrucción, les será devuelta la parte de las 500 pesetas que al tiempo aquel correspondía.

Al terminar el período de instrucción en cada año marcharán á sus casas hasta el año siguiente.

Estos son, según tenemos entendido, los principales conceptos que inspiran el proyecto de ley, en el cual, como ya hemos dicho, el ministro se halla dispuesto á aceptar todas las reformas de detalle que no alteren la esencia del pensamiento.

Globos dirigibles

El Girardot número 1

Mientras á orillas del Mediterráneo Santos Dumont realiza nuevos experimentos y proyecta recorrer con su globo dirigible la distancia que separa Monte Carlo de Córcega, otros inventores, no menos atrevidos, continúan en París sus investigaciones y sus ensayos, alentados, en primer lugar, por el éxito obtenido por el afortunado aeronauta brasileño que ganó el gran premio de cien mil francos, y en segundo lugar, por la esperanza de concurrir á las pruebas de los globos dirigibles que se verificarán el verano próximo entre el Havre y Trouville.

No hace muchos días dimos á conocer á los lectores el globo del brasileño Severo.

Vamos hoy á dar cuenta de un nuevo globo dirigible, que no es, como pudiera creerse, una utopia.

Está actualmente construyéndose, y dentro de uno ó dos meses estará ya terminado y empezarán las pruebas en París.

El nuevo aeronauta promete causar extraordinario asombro, aun entre los hombres de ciencia, pues se funda en algunas ideas originales que no han sido llevadas aun á la práctica y que á primera vista parecen casi irrealizables. El autor del proyecto que vamos á describir, goza en Europa de gran celebridad como «chauffeur»; es Girardot, el que el año anterior ganó la copa Gordon Bennett.

El nuevo globo dirigible, que ha sido ya bautizado con el nombre de Girardot número 1, presenta el aspecto de un submarino. Bien es verdad que los globos son una especie de submarinos, pues como ellos, están sumergidos en el elemento en que deben moverse.

Este globo dirigible difiere de otros sistemas hasta ahora empleados, en los siguientes puntos:

La hélice, en vez de impulsar el globo

por detrás de la barquilla, obra sobre un conjunto compuesto del globo, de la barquilla y del motor; por este motivo, dicha hélice está colocada en el eje, propiamente dicho, del globo.

Además, los ejes interiores del globo lo mantienen en rigidez completa en todo su ancho y su longitud, lo que permite que el árbol motor de la hélice pase á través de uno de esos ejes. La barquilla está situada en el centro y completamente rodeada por el mismo globo, lo que hace que esté perfectamente resguardada del aire, y de este modo no ofrece ninguna resistencia á la marcha. Esta disposición suprime los aparatos y su peso considerable, y da gran facilidad á las maniobras del globo.

El motor está colocado debajo del conjunto formado por el globo y la barquilla en una pequeña plataforma, y sirve de contrapeso al aparato, y como su peso es mayor que el conjunto del globo, impide que éste cabecee ó gire.

Este motor, por su posición debajo de la barquilla, está admirablemente situado para accionar el eje de la hélice.

Por medio de una sencilla correa sobre una polea móvil ó una polea fija, se consigue detener en el acto la marcha hacia delante ó hacia atrás; además, con una sencilla maniobra y por medio de la correa, se pone en marcha el motor sin que el aeronauta tenga que moverse de la barquilla.

La circulación del agua se verifica por medio de un pequeño depósito que tiene la forma de un huso y al cual están unidos dos radiadores; la circulación se realiza por termo-sifón, y el enfriamiento del motor se realiza de una manera perfecta.

El depósito de esencia está colocado lo suficiente distante del motor para evitar todo peligro.

El eje del motor está dotado de una bomba-ventilador, puesta en movimiento desde el interior de la barquilla y gracias á la cual se pueden hinchar dos globos pequeños colocados en el centro de la envoltura del globo, para que la tensión sea siempre igual, en el caso de que la temperatura ó la diferencia de nivel le hiciese experimentar una pérdida de gas.

La barquilla es de aluminio, y ya hemos dicho que por la situación que ocupa se economiza el peso del aparato.

El aparato se mantiene rígido por medio de alambres de acero, delgados como cuerdas de piano, que impiden que la plataforma, en la que se encuentra el motor, varíe de posición.

El globo presenta la forma de un huso, pero en su centro presenta la forma romboidal muy prolongada; las aristas son muy pronunciadas, y es mucho más plano en su parte superior, con el objeto de que ofrezca poca resistencia al aire, á pesar del gran volumen de gas que contiene.

En cuanto al motor, es de una invención especial, ofrece secretos de fabricación que M. Girardot no ha querido comunicar. Sólo se sabe que dicho motor se aplicará á los carruajes de carreras; constará de cuatro cilindros y estará dotado de gran potencia, siendo su peso extremadamente reducido.

El retiro en el ejército de tierra y en el mar

El general Ochando ha presentado en la alta Cámara enmiendas á la proposición de ley haciendo extensivas las ventajas concedidas á los jefes, oficiales y auxiliares del ejército á los jefes, oficiales y auxiliares de la armada.

La proposición de que se trata da mayores ventajas en el retiro á los marinos.

Y el general Ochando en su enmienda dice:

«El senador que suscribe entiende que no hay razón que justifique la desigualdad de ventajas para la oficialidad de las fuerzas de tierra y de mar; y exigiéndose á los coroneles y sus asimilados en el ejército determinadas condiciones para ser clasificados de aptos para el ascenso, es natural que se exijan otras análogas en la armada, no siendo aceptable en manera alguna la circunstancia cuarta que en el dictamen concediendo ventajas á los jefes y oficiales de la armada se consigna en el artículo, por la cual se viene á autorizar que un teniente

coronel, capitán de fragata ó asimilado, obtenga dos ascensos, pasando sin haber ejercido el cargo de capitán de navío, á ser oficial general de la reserva de la armada, circunstancia que ni el Congreso de diputados ni el Senado han consignado para los tenientes coroneles y asimilados del ejército, por no considerarlo aceptable.

En el artículo 3.º del dictamen, que se refiere á las ventajas para los capitanes de fragata, tenientes de navío, subalternos y asimilados de todos los cuerpos de la armada, no se expresa que se refiere «exclusivamente» para las escalas activas, y como el objeto del proyecto para el ejército ha sido el de la amortización del excedente en activo, á ese mismo fin debe dirigirse el proyecto para la oficialidad de la armada.

Fundado en estas consideraciones, tiene el honor de proponer las siguientes enmiendas al mencionado dictamen para la oficialidad de la armada.

El artículo 1.º se redactará del modo siguiente:

«Los capitanes de navío y sus asimilados de todos los cuerpos é institutos de la armada, sea cualquiera el lugar que ocupen en sus escalas y el tiempo que cuenten en el ejercicio de su empleo, que posean las Jemás condiciones para la clasificación de aptitud para el ascenso, podrán ingresar voluntariamente, en situación de reserva, etc. (como el dictamen hasta el final de la circunstancia tercera.)

Se suprimirá la circunstancia cuarta.

El artículo 5.º se redactará así:

«Se concede asimismo el pase á situación de retirados á los capitanes de fragata, tenientes de navío de primera, tenientes de navío, subalternos y sus asimilados «de las escalas activas» de todos los cuerpos é institutos de la armada y á los capellanes que voluntariamente lo soliciten, etc. (como el dictamen.)»

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

A los efectos del artículo 23 de los Estatutos, se convoca á la Junta General de Accionistas para la reunión que tendrá lugar el día 28 del actual á las tres de la tarde en la estación de Palma.

Tiene derecho de concurrir á la Junta todos los tenedores de diez acciones, las cuales deberán ser depositadas en la Caja de la Compañía al solicitar la papeleta de asistencia, que expresará el número de acciones entregadas y servirá al Accionista de resguardo hasta que terminada la Junta se le devuelvan los títulos.

Dichas papeletas se facilitarán por la Secretaría desde el día inmediato á la publicación de este anuncio hasta tres antes del señalado para la reunión.

Durante los quince días anteriores á la misma se pondrán de manifiesto á los Accionistas los libros de contabilidad, inventarios y balances de la Compañía, con arreglo á lo dispuesto por el artículo 30 de los Estatutos.

Palma 4 de Febrero de 1902.—El Presidente, Juan Marqués y Luigi.—P. A. de la J. A.—Jaime Sancho, Secretario.

BANCO DE SÓLLER

La Junta de Gobierno de esta sociedad ha acordado señalar los días tres, cuatro, cinco y siete del próximo mes de Febrero de dos á cuatro de la tarde, y todos los martes y viernes sucesivos, de nueve á doce de la mañana, para el pago del dividendo activo de trece pesetas por acción fijado en la sesión general ordinaria del día de ayer. Lo que se anuncia para conocimiento de los señores accionistas.

Sóller 27 de Enero de 1902.—El Director Gerente, Damián Magraner.

Postales artísticas

ALBUMS PARA COLECCIONARLAS REGISTRAS

Immenso y rico surtido recibido en la casa Nadal.—Zagranada, 8.

Aviso.—Se halla en Palma el conocido anticuario D. Andrés Massot, el cual permanecerá en esta capital seis ó ocho días, con el objeto de comprar tapices, damascos, terciopelos, halajas y toda clase de objetos antiguos. Dicho señor se hospeda en la Fonda de Mallorca, el cual recibirá de las once á las trece; dándole aviso pasará á domicilio.



Don Miguel Oliver y Caubet

Ha fallecido, después de haber recibido los Santos Sacramentos

Q. E. P. D.

Su afligida familia, suplica á sus amigos y conocidos, le tengan presente en sus oraciones, y se sirvan asistir al funeral que se celebrará mañana 8 del actual en la Santa Iglesia Catedral á las 11.

No se invita particularmente.

El Excmo. Sr. Obispo se ha dignado conceder 40 días de indulgencia á todos los que ofrezcan una misa, comunión ó parte de Rosario en sufragio del difunto

INFORMACIÓN

Teatro Lírico

Anoche logró la obra de Wagner mejor interpretación que la noche del estreno.

El Sr. Iribarne, se confió mas, se entregó sin reserva y logró, en el duo de amor con Elsa en el tercer acto y en el racconto del cuarto, ovaciones tan espontáneas como ruidosas.

Tuvo frases felices, mostró con verdadera maestría los pasajes en que el gran maestro puso toda su alma de poeta.

La Sra. Grassot fué la de siempre, la artista de corazón y de conciencia que tiene dominio cabal del arte á que se dedica.

Estos dos artistas y, gran Goula merecen los honores de la velada sin que dejen de ser dignos de mención honorífica los demás, coro y orquesta.

Para mañana la *Serata d'onore* de Goula con arreglo al programa anunciado con el aditamento de la *Estrella* de los Pirineos cuyos papeles ha pedido por telégrafo el Sr. Cussini á Barcelona.

La función dará principio á las ocho en punto por lo largo del programa.

Asuntos municipales

Hoy se han reunido las Comisiones de Hacienda, Cementerios y Caminos ocupándose de asuntos de puro trámite.

Nuevamente se agita la idea de urbanizar el paseo de la Rambla abandonado y convertido en arroyo desde hace muchos años.

Hemos oído que el plan sería cortar los plateros amenazados de muerte desde hace algunos años en que fueron dados, y del importe de su venta que alguien hace ascender á 60.000 pesetas, costear las obras de levantar el piso y afirmarlo, construyendo bancos de piedra con respaldo de hierro.

Los árboles serían sustituidos por pinos.

Naufragio en Ibiza

Los temores de un probable naufragio que acogieron los periódicos de Ibiza, y que nosotros oportunamente reprodujimos, vemos que tristemente se han confirmado.

El buque naufrago es un falucho de pesca que iba tripulado por tres marineros, dos hombres y un muchacho.

En la noche del temporal salió para sus faenas, como de costumbre, pero ya en alta mar la pequeña embarcación no pudo resistir las embravecidas olas, yéndose á pique y ahogándose todos los tripulantes.

La infausta noticia ha sembrado la desolación entre las familias de los naufragos y demás vecinos de Ibiza.

Los periódicos y sociedades de la vecina isla han abierto suscripciones para socorrer á las familias de las víctimas.

El primer día de abierta la suscripción la de *El Porvenir* ascendía á 27'25 pesetas, y la de *El Correo de Ibiza* á 17'55 id.

Del Mar

En el puerto de Barcelona han fundeado: el pailebot «Paquette Ciudadelano», de Ciudadela, y el pailebot «Jovenito», de id.

De dicho puerto se ha despachado para Mahón la polacra goleta «Anita».

—A las ocho y media ha fundeado procedente de Valencia á Ibiza, el vapor correo «Balear».

—También ha fundeado el vaporcito «Cabrera» despachándose en seguida para el punto de su procedencia, la isla de su nombre.

—A las nueve y media ha puesto amarar el vapor-correo «José Roca» de

Barcelona con un cargamento de carbón mineral para la «Isla Marítima».

—A las diez y siete ha salido el vapor-correo «Cataluña» con destino á Barcelona.

Una desgracia

Poco después de las diez y siete en la Estación del ferro-carril de Palma ha ocurrido una sensible desgracia.

El maestro carpintero de los talleres de la Estación Sr. Matas ha sido cogido entre dos coches de un tren que estaba haciendo maniobras causándole importantes heridas.

No damos más detalles por lo avanzado de la hora.

Choque de trenes

Poco antes de entrar en máquina el número nos enteramos de un choque, afortunadamente sin consecuencias graves, ocurrido entre el tren descendente número 2 y otro de mercancías que acababa de salir de la estación de Palma.

El hecho ha ocurrido en el kilómetro tercero.

El maquinista del tren descendente al rebasar una curva ha distinguido el otro tren y muy cerca y dándose cuenta de la situación ha apretado los frenos y dado contra-vapor consiguiendo pararle casi instantáneamente. Como el otro llevaba poca velocidad el choque ha sido menos violento, aunque suficiente para que los viajeros que se hallaban sentados dando frente á la máquina fuesen arrojados sobre los demás, sufriendo el susto consiguiente y algunas ligeras contusiones.

El maquinista, hecha la maniobra que llevamos indicada, comprendiendo que á pesar de ella, el choque era inevitable, se ha tirado al suelo causándose también varias contusiones.

La máquina del tren descendente ha sufrido desperfectos cuya importancia no podemos apreciar, quedando imposible de continuar el servicio.

Los viajeros han recorrido á pié la corta distancia que los separaba de Palma.

Aclaración

Con el fin de evitar que al amago de incendio ocurrido en la fábrica de perlas de la calle de la Misión, de que nos ocupamos en el número del miércoles, se le dé un alcance y trascendencia que no tiene ni legítimamente puede deducirse de nuestro escrito, debemos insistir en que la materia inflamada fué una pequeña cantidad de bencina que derramó un operario lampista que había ido á la fábrica para arreglar un aparato de gas y se disponía á practicar una soldadura.

En el establecimiento no se emplea aquella materia ni otra alguna inflamable ni que en concepto alguno puede constituir peligro para la seguridad ni para la salud de las operarias ni del vecindario.

Es cierto que se produjo alarma entre las operarias como se produce siempre por causas fútiles, en sitios en donde se hallan reunidas muchas personas, y mucho más, si se trata de gente joven y aturdida.

Con mucho gusto hacemos esta aclaración, pues de ningún modo hemos de contribuir á que se dificulte el desarrollo de una industria que proporciona á muchas familias medios de ganarse honradamente la vida.

Socias y Caymari

Se ha dicho hoy con insistencia que mañana en el correo llega el Gobernador Civil de Barcelona por encontrarse algo delicada su salud.

No hemos podido confirmar la noticia.

El Vigía

A las trece nos comunicó el vigía de Porto-Pí las siguientes observaciones:

Atmósfera.—Con niebla arrebolada y cariz ventoso.

Horizonte.—Con niebla por todo el círculo y humedades.

Viento.—S. O. frescachón.

Mar.—Con oleaje y cabrillada del viento.

Buques.—Ninguno.

En la Audiencia

La vista de mañana

Mañana á las diez y media se verá ante la sala de justicia de esta Audiencia Territorial los autos procedentes del Juzgado de primera instancia de Inca incidente en ejecución de sentencia promovido por D. Miguel Vanrell Estarrellas contra Doña Isabel María Torres Montes, Doña Juana Bennassar Nicolau apoderada de su marido D. Antonio Servera Cladera y Dona Margarita Moll Fiol.

El letrado Sr. Alcover (D. José) defenderá al primero, el abogado Sr. Sureda á las segundas y el último estará representado por los estrados del Tribunal.

Convicto y confeso

Esta mañana se ha reunido el Tribunal de Justicia para entender en la causa que se sigue contra Pedro Vidal Barceló, acusado del delito de lesiones á un vecino del Coll d' en Rebassa.

El procesado se ha declarado convicto y confeso, conformándose con la petición del Ministerio Público.

Instrucción militar obligatoria

En alguna ocasión que la actualidad ó algo saliente en la vida del ilustre hijo de Mallorca, el actual Ministro de la Guerra nos obligó á ocuparnos de él, acariciamos la esperanza que desde el Ministerio de la Guerra llevaría á las Leyes y á su espíritu su autoridad prestigiosa y sus muchos conocimientos adquiridos en el campamento y en el risal en los distintos mandos desde el de modesto jefe de una guerrilla en Santo Domingo, hasta el Gobierno general de Filipinas y el de General en jefe de 200 mil hombres en Cuba.

El tiempo ha tardado muy poco en darnos la razón.

El Marqués de Tenerife para desesperación de los aspirantes á una credencial se ocupa poco de politiquilla, como dedica todas sus energías á una labor de reforma que ha de conseguir desaparecer los anacronismos que hacían de nuestro ejército una institución caduca, para convertirlo en un ejército moderno donde todos y cada uno sientan la satisfacción interior tan recomendada en las sabias Ordenanzas militares.

Dejando para otro día el análisis de sus trabajos realizados desde el ministerio, hemos de fijar hoy la atención en su **Proyecto de Ley de Instrucción militar obligatoria** que en otro lugar publicamos.

El proyecto merece el aplauso y el apoyo de todas las opiniones porque responde á un principio de equidad y de justicia y á un anhelo público.

Esto es lo que hemos venido pidiendo uno y otro día—dice el *Heraldo de Madrid*—cuantos sentíamos la injusticia del presente sistema de reclutamiento del Ejército y viéndose que durante la campaña de Cuba fueron los socialistas los que predicaron con más bríos, para la instauración del servicio militar obligatorio, que hubiera evitado ó minorado al menos, de regir entonces, los desastres de la patria. La enseñanza militar tal como la instituye el Ministro, es el prólogo del servicio personal obligatorio.

En estos términos se expresa el diario más popular de Madrid.

¡Qué extraño pues que aquí en Mallorca encuentren los triunfos del Ministro de la Guerra eco de cariñosa simpatía y más aún en momentos que nos consta se está dando la última mano al Real Decreto para entregar al Ayuntamiento las murallas para que éste pueda abordar con decidido propósito la reforma higiénica de Palma y el ensanche recientemente aprobado!

Agrícola Industrial Balear

Queda constituida una Sociedad Anónima denominada «Agrícola Industrial Balear», con domicilio en Madrid y delegación en Palma de Mallorca, con un capital de 8.500.000 pesetas, para explotar la finca agrícola conocida con el nombre de «Albufera de Alcudia», dedicándola á varios cultivos y aprovechamientos, pero principalmente al del arroz, la fábrica llamada «Harinera Balear», que radica en el término municipal de Marratxí, y el suministro de fluido eléctrico en la indicada ciudad de Palma.

El Consejo de Administración que ha de regir la Sociedad se ha constituido definitivamente con los Sres. Socios fundadores siguientes:

Presidente: Excmo. Sr. Marqués de Santa Ana.

Vicepresidente: Excmo. Sr. D. Luis Canalejas.

Vocales: D. Victoriano Llorente (Consejero Delegado), D. José Herrero, Excelentísimo Sr. D. Luis Felipe Aguilera, D. Luis Silvela, D. Inocencio Sela, Don José Riquer, D. Narciso Sans Masferrer, D. José Berard, D. Aquilino Sanguino.

Director Gerente: D. Constantino Lluich Tomás.

Otra vez la pesca

Se agitan nuevamente las cuestiones surgidas entre los pescadores de arrastre á vapor y los de vela.

Hemos mantenido y seguiremos manteniendo en tan delicado asunto una posición completamente imparcial.

Mañana después de ver á todos los interesados publicaremos una amplia información.

Notas del Carnet

DE SOCIEDAD

Esta noche celebra el *Centro Militar* el segundo baile de máscaras, el que promete reunir los encantos propios de esta clase de fiestas, no faltando seguramente la intriga amorosa, la bromita dada por elegante y perfumada mascarita, el bullicio y la animación que son características de los bailes de máscaras.

Hemos oído decir á nuestras elegantes abonadas á las funciones del *Teatro Lírico*, que llevarán consigo los dominós y capuchones, dejándolos en los antepalcos con el objeto de que el baile de esta noche, al que concurrirán á la salida del teatro, resulte un verdadero baile de máscaras.

✽

PERSONALES

Ha fallecido en Madrid el Vice-Almirante Sr. Montojo.

A su hijo, nuestro amigo el comandante del *Yañez Pinzón*, y á toda su familia, hacemos presente el sentimiento por tan sensible pérdida y la enviamos la expresión de sincero pésame.

✽

DE VIAJE

Entre los pasajeros que se han embarcado esta tarde para Barcelona á bordo del vapor-correo *Cataluña* figuraban, D. Miguel Terrasa y Señora, D. José Bargallo, D. Rafael Amorós y D. Cristóbal Sureda que marcha á Puerto Rico.

Las Islas

MALLORCA

Arracó.—Han terminado ya los piadosos ejercicios que los Rvds. Padres Misioneros Sebatés y Amors han dado estos días al vecindario de Arracó.

Numerosa ha sido la concurrencia que durante la santa Misión, ha acudido al templo, ávida de escuchar las elocuentes pláticas de tan distinguidos oradores.

La comunión general que se celebró el domingo último, y á la que asistió todo el pueblo en masa, resultó solemnísimamente, como también la procesión, verificada en la tarde del referido día, como conclusión de estos ejercicios de piedad.

Los P.P. Sabatés y Amors han regresado ya á su residencia de Palma.—C.

Inca.—Con regular concurrencia se ha celebrado en esta ciudad el acostumbrado mercado.

Los precios que rigieron son los siguientes:

Almendrón los 42 kilógs. á 74 ptas.
Trigo los 70 litros á 16'50.
Candeal id. á 16'50.
Cebada del país id. á 9'50.
Id. forastera id. á 9'00.
Avena del país id. á 7'00.
Id. forastera id. á 6'50.
Garbanzos id. á 23.
Maiz id. á 16'00.
Habichuelas (confits) id. á 40.
Id. blancas id. á 33.
Frijoles id. á 30'00.
Habas para cocer id. á 20.
Id. ordinarias id. á 18'00.
Id. para ganados id. á 17'50.
Cerdos cebados id. á 10'50.
Higos pasos id. á 9.
Azafrán id. á 2'50.
6 Febrero.

IBIZA

Ibiza.—El día 4 se inaugurarán las obras de construcción de la carretera de San José.

El contratista dará á los trabajos la mayor celeridad posible.

—Se han celebrado animados bailes en los salones del «Círculo Ibicenco» y en la platea del «Teatro Pereyra».

—El vecindario entero y sociedades católicas, demuestran con fiestas el júbilo con que han visto el nombramiento de Obispo de Menorca á favor del estimadísimo Dean y Vicario Capitular de Ibiza, Monseñor D. Juan Torres Ribas.

—El nuevo periódico «El Porvenir» se lamenta de que aún no se haya resuelto la huelga de vendedores de hortalizas. Reconoce como culpable al Ayuntamiento y que los huelguistas están en su perfectísimo derecho de no querer satisfacer los credos arbitrios que se les habían impuesto.

6 Enero.

PALMA

Los días 26, 27 y 28 del actual en la Comandancia de Marina de Barcelona se celebrarán los exámenes reglamentarios para pilotos de la marina mercante.

El paseo del Borne ayer tarde y noche se vió animadísimo, por buen número de máscaras.

En el número de *Palma Ciclista* correspondiente á la presente semana se publica el grabado del presidente del *Círculo Ciclista* D. Domingo Casasnovas.

Vemos que en Valencia acaba de fundarse una Sociedad Filatélica, que proporciona á los socios coleccionistas muchas facilidades para hacer cambios con todas las naciones del globo.

Dada la afición que se tiene en Palma á la Filatélica ¿porqué no se imita á los valencianos?

El general Linares ha permanecido en Valencia hasta el 4 del actual saliendo desde aquél punto para Madrid.

Hemos recibido el volumen de folletos que se publica en Madrid bajo el título de *Biblioteca Femenina*.

La acogida que han tenido por parte del público estos folletitos evidencia la amabilidad de los mismos.

Todos los bailes celebrados anoche en las sociedades que anunciamos se vieron muy concurridos.

Los testigos y peritos que han intervenido en las causas vistas durante lo que va del presente trimestre (Enero y Febrero) en esta Audiencia, pueden por sí ó por persona autorizada, recoger sus alcances en la Secretaría de gobierno todos los días laborables desde las doce á las trece, hasta el 26 del actual.

Ha sido curado en el Dispensario de la Cruz Roja por el médico D. Mariano Aguiló un niño llamado Esteban Salóm y Palmer, de 15 años de edad, que tuvo la desgracia de caerse causándose una contusión sin herida en el pié izquierdo.

En el trayecto comprendido entre el Teatro Lírico y el local que ocupa el *Club Balear*, Constitución 29, se perdieron unos gemelos de teatro.

Quien los haya encontrado puede entregarlos en dicha sociedad y se le agradecerá.

Ayer fué extraviada una pequeña medallita de oro.

La persona que la haya encontrado puede depositarla en la Inspección de Vigilancia.

Anoche á la salida del baile de *La Protectora* una señora que había asistido al mismo sufrió un accidente que la privó de los sentidos.

Fuó auxiliada por el Sr. Gilet y conducida en un carruaje á su domicilio.

Durante el pasado Enero en Andraig ocurrieron 10 nacimientos y 17 defunciones.

En Lloseta 14 nacimientos y 6 defunciones.

En Felanig 28 nacimientos y 29 defunciones.

En Algaida 9 nacimientos y 8 defunciones.

Por el Juez de 1.ª instancia se llama á Juan Ribas Ribas Bandamun procesado en causa sobre insultos y amenazas á un agente de autoridad.

Por la Universidad de Barcelona se convoca á oposición una plaza de ayudante de Escultor anatómico, vacante en la Facultad de Medicina de aquella Universidad.

El Ayuntamiento de Palma ha remitido al Gobierno civil la lista de los señores que han de formar la Junta Municipal durante el corriente año.

Varios Ayuntamientos han remitido al Gobierno civil las listas definitivas de los electores de aquellos términos municipales que tienen derecho á emitir su voto en la elección de compromisarios para la de senadores.

Ha sido autorizado el Ayuntamiento de Vilafranca por R. O. de 31 de Enero último para crear arbitrios extraordinarios.

En la Secretaría de la Alcaldía de San José se halla expuesto á efectos de reclamación el repartimiento de consumos de aquel término municipal.

Han sido amonestados severamente por el Sr. Solabre varias mujeres del barrio de Caniaró que promovieron gran escándalo.

Ha sido entregado á sus padres por la guardia municipal un muchacho que

ba cometiendo travesuras por el paseo de la Rambla.

Anoche los acomodadores del Teatro Lírico encontraron una nube de señora, la que entregarán á quien acredite ser su dueño.

A petición de los señores socios de La Protectora el domingo próximo se celebrará otro baile extraordinario exclusivamente para los socios, y señoras que éstos gusten acompañar.

El Orfeón de aquella sociedad dará una serenata mañana al Director de la orquesta del Teatro Lírico D. Juan Goula (padre) con motivo de ser el Director general de los coros de Clavé.

En las calles comprendidas entre el Call y la estación del Ferrocarril se perdió el sábado de la semana pasada, una botanadura de payesa encerrada en una caja.

Podrán entregarla en la calle de Pont y Vich n.º 2.

Ayer falleció después de larga enfermedad el capitán de la marina mercante y bibliotecario de Círculo Mallorquín D. Miguel Oliver Caubet.

Eryuamos el pésame á su familia.

Ayer por la noche se extravió un portamonedas de piel, conteniendo un billete de cincuenta pesetas y otro de veinticinco y unas veinte pesetas en monedas de plata y tres llaves, suplicamos á la persona que lo haya encontrado se sirva pasar por nuestra redacción y se le gratificará el halazgo.

CONSEJO UTILITARIO.—Para curarse del estómago y de los intestinos, haya ó no dolor, tómese el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos. Pídase siempre Elixir Saiz de Carlos, único acreditado, único que cura. Ocho años éxitos constantes. Exíjase en las etiquetas la palabra STOMALIX, marca de fábrica registrada en Europa y Américas.

Son verdaderamente notables los resultados que se nos asegura se obtienen con el Antirreumático Grau Inglesa, de Barcelona, para la curación de toda clase de dolores. Véase cuarta página.

Generalmente se cree que la aversión que sienten los extranjeros por los productos españoles es innata y debida únicamente al natural y patriótico deseno de proteger lo suyo, considerándolo muy superior á lo nuestro. Si respecto á algunos productos hay un fondo de razón, no así en lo que se refiere á ciertos productos medicinales, preparados con plantas del país. Dígalo sino el Dr. ANDREU de Barcelona, cuyas Pastillas pectorales y medicamentos para el asma exportó en grandes cantidades, siendo cada día más solicitadas en todas las partes del mundo.

NOVEDADES EN TRAJES PARA CABALLERO Almacenes Montaner.—Sindicato, 2 á 10

Las pastillas PANERAJ son el remedio más eficaz contra tos. Venta farmacia y droguería.

Crónica religiosa

Boletín para mañana Santos.—Santos Juan de la Mata, fundador y Jovenico, obispo.

Quarenta Horas Concluyen en Santa Eulalia. A las seis exposición del Santísimo á las diez misa mayor cantada.

Por la tarde, actos de coro; al anochecer rosario, ejercicios, triduo, «Te-Deum» y reserva.

Estadística de Palma

Inscripciones en los Distritos Municipales

HOSPITAL PROVINCIAL

Movimiento de enfermos del día 6 de Febrero de 1902.

Table with 2 columns: Category and Count. Existencia de ayer: 344; Entrados: 2; Salidos: 4; Fallecidos: 1; Quedan: 341.

CEMENTERIO

Día 5.—Jaime Crespi Mas, soltero, 66 años, Concepción 49, apoplejia cerebral; Ignacio Bonnin Piña, 16 meses, Menjas 34, neumonia gripal; Francisca Domenech Bennasar, 80 días, Cotoner 67, coqueluche; Antonia Pujol Alzamora, casada, 45 años, pleuresia; Juana Serra Serra, soltera, 67 años, Olmos 163, gripe infecciosa.

Día 6.—María Torres Expósito, 2 años, Hospital, derrame cerebral; Jaime Darder Expósito, 6 meses, Olmos 122, bronquitis; Mateo Expósito, 5 meses, Olmos 122, aprepria infantil; Mar elina Sagreras Lui, 56 días, Bueyes 20, catarro bronquitis; Miguel Oliver Caubet, casado, 56 años, Estudio General, hemorragia cerebral; María Ignacia Morro Verd, viuda, 60 años, Pusiñana 41, lesión cardiaca; Antonia Calafell Villalonga, viuda, 87 años, Hostalet d'en Castellans, hemorragia cerebral.

Boletín meteorológico

Table with 2 columns: Category and Value. Barómetro: 59.4 mm; Termómetro: 15.2 g.ct; Máxima al sol: 19.4; Máxima á la sombra: 16.4; Mínima á cubierto: 10.6; Mínima á descubierta: 9.0; Dirección del viento: SO; Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 h.: 5.8 kg; Kilómetros recorridos en 24 h.: 143 km; Lluvia en 24 horas: mm; Evaporación en 24 horas: 0.8; Humedad á las 9: 84; Ascenso del barómetro en 24 h.: 1.2; Descenso del barómetro en 24 h.: 1.2.

Efemerides

7 Febrero de 1852

Es ejecutado en Madrid el regicida Martin Merino, presbítero, natural de Arnedo (Logroño), quemado su cadáver y esparcidas sus cenizas.

Había dado una puñalada á Isabel II en el acto de salir esta á misa después del alumbramiento de la infanta Isabel.

MASCARÓ.

Últimas cotizaciones

Table with 2 columns: Item and Value. Crédito Balear: 95'50; Fomento Agrícola: 106'00; Ferro-carriles de Mallorca: 45'50; Alumbrado por Gas: 75'00; Idem La Económica: 18'50; Salinera Española: 160'00; Id. id. Obligaciones 6 p: 102'50; Id. id. id. 5 p: 102'00; Cambio Mallorquín: 0'00; Bonos Municipales: 40'00; Isla Marítima: 57'00; Banco de Préstamos: 3'00.

SOCIEDAD MALLORQUINA DE TRANVIAS

En cumplimiento del art. 15 de los Estatutos y por acuerdo del Consejo de Administración se convoca á los señores accionistas á la Junta general ordinaria que se celebrará el 23 del corriente á las 10 de la mañana, en el local que ocupan las oficinas de la Sociedad, Quint 17.

El día 22 de 11 á 12 pueden los señores accionistas recoger su papeleta de asistencia, depositando sus acciones en la forma prescrita en el art. 24.

Palma 6 de Febrero de 1902.—P. A. del C. de A. el vocal Secretario, Miguel Porcel.

CENTRO FARMACÉUTICO

Por acuerdo de la Junta de Gobierno se convoca á los señores accionistas de esta Sociedad á la reunión general ordinaria que se celebrará el día 23 del corriente á las doce de la mañana.

Los accionistas que deseen asistir á dicha junta deberán depositar sus acciones con 24 horas de anticipación á la señalada para la celebración de la misma.

Palma 6 Febrero 1902.—P. A. de la J. G. El Presidente, Juan Munar, el Secretario, Juan Surceda.

BANCO DE ESPAÑA

SUCURSAL EN PALMA DE MALLORCA Secretaria

Debiendo procederse al canje de los títulos de la Deuda perpétua al 4 p: interior de la emisión de 1892 por otros nuevos de iguales series y valor de la de 31 de Julio de 1900, se advierte á los Señores que tengan depósitos en esta Sucursal de los expresados valores, que hasta el día 15 del corriente podrán retirarlos ó avisar por escrito los que no quieran que el Banco se encargue de efectuar el canje.

Pasada dicha fecha esta Dependencia procederá á cumplir lo dispuesto por Real orden de 14 de Octubre último.

Palma de Mallorca 4 de Febrero de 1902.—El Secretario, Enrique Garrido.

Por telegrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN)

Senado

Madrid 6 á las 23'25.

En el Senado sin incidentes merecedores de trasmitirlos por telegrafo, continúa la discusión del juramento de los tribunales de justicia y el dictamen sobre la concesión de créditos extraordinarios para la marina.

Congreso

Madrid 6 á las 23'25.

El Sr. Navarro Reverter presenta y apoya una proposición incidental declarando que el sobrante del presupuesto no puede emplearse más que ateniéndose á la Ley de presupuestos.

Le contesta el Ministro de Hacienda diciendo que siempre se halla dispuesto al cumplimiento de las Leyes.

Pues poco lo parece replica el señor Navarro Reverter, puesto que las quebranta.

Rectifica el Sr. Urzaiz, interviniendo para combatirle el Sr. Fernandez Villaverde.

El Sr. Osma combate el pago en oro en las Aduanas.

Consejo en Palacio

Madrid 6 á las 15.

Los ministros han celebrado el acostumbrado consejo en Palacio bajo la presidencia de S. M. la Reina.

El Sr. Sagasta ha hecho el resumen de los asuntos parlamentarios. Ha dado cuenta á la Soberana de los temporales de estos dias.

De política extranjera fijó su atención en las negociaciones de paz de los boers entre Holanda y la Gran Bretaña.

S. M. la Reina sancionó con su firma el nombramiento del Sr. Laguardia para obispo de Menorca, para obispo auxiliar de Toledo al provisor eclesiástico de Ibiza, Sr. Torres.

El general Bosch ha sido nombrado jefe de Estado Mayor de la Capitanía General de Castilla la Nueva.

Secretario de la Junta Consultiva de Guerra al General Espinosa, y vocal de la misma el Sr. Pavia.

S. M. la Reina ha señalado para el sábado la recepción en Palacio, suspendida el día del Santo del Rey con motivo del luto de la Infanta Cristina.

Terminado el consejo, los ministros reunidos en la secretaria del Consejo de Estado, celebraron consejo ocupándose del despacho de asuntos de escaso interés.

Huelgas y huelguistas—Boers en Madrid—Política inglesa

Madrid 6 á las 23'25.

Los huelguistas metalúrgicos no existen de su intransigencia.

Los panaderos acceden á que los patronos amasen los dias festivos, si quieren, haciendo las faenas individuos de sus familias; de no acceder á esta proposición holgarán.

El gremio de albañiles en Villanueva y Geltrú se ha declarado en huelga.

Los panaderos de Cartagena exigen á los patronos despidan á los obreros que contrataron durante la huelga para subvenir á las necesidades del abasto público; además piden una peseta por cada día que holgaran.

Los patronos se muestran poco propicios á ceder á tales exigencias.

Han llegado á Madrid los boers fugados de un depósito portugués. Anoche mismo marcharon á Paris donde pedirán socorros para volver al Transvaal. La prensa inglesa da como probable la retirada de Lord Salisbury del Gobierno sustituyéndole Lord Balfour.

A Roma.—En libertad

Madrid 6 á las 23'25.

Ha marchado á Roma para hacerse cargo de la dirección de la Academia de Bellas Artes el escultor Sr. Benlliure. En la estación lo despidió lo más notable que Madrid encierra en Arte.

El Gobernador civil de Barcelona ha puesto en libertad á los obreros metalúrgicos detenidos por la policía por haber hecho coacciones atentatorias á la libertad del trabajo.

Explosión de gas.—Baja de interés.—Desórdenes en Polonia.

Madrid 7 á las 10'30.

Dos explosiones de gas ocurridas en la ciudad de Chicago han causado 12 muertos.

El Banco de Inglaterra ha bajado el descuento al tres por ciento.

En las escuelas de Polonia han ocurrido desórdenes á consecuencia de que los alumnos piden que en las cátedras de Religión los profesores expliquen en la lengua nacional y no empleando el idioma ruso como lo vienen haciendo.

Incidente en el Consejo

Madrid 7 á las 10'30.

El Globo comenta y desmiente ciertos incidentes, que se supone ocurrieron en

el Consejo de Ministros celebrado ayer en Palacio.

El Liberal dice que surgió la cuestión en el Congreso presidido por S. M. la Reina á consecuencia del nombramiento de los Gobernadores de provincia; y añade que al parecer una elevada persona indicó el nombre del Sr. Capriles para el Gobierno de Barcelona.

FABRA

Table with 2 columns: Item and Price. BOLSA.—Madrid 6. 4 por 100 interior contado: 72'45; Amortizable 5 por 100: 94'60; Acciones Banco España: 448'50; Idem Compañia de Tabacos: 388'50; Francos: 35'45.

Table with 2 columns: Item and Price. BOLSIN.—Barcelona 7. 4 por 100 interior: 72'46; Acciones Norte: 55'70.

Se desean vender unos terrenos inmediatos al camino de Ronda, frente al Hornabeque, de extensión de unas dos cuarteradas, cercada de mamposteria y lindante con el cauce de la Riera.

Para informes dirigirse al Centro de Anuncios, Plaza de Santa Eulalia.

Venta de una partida de leña propia para estufas.—Dirigirse Olmos, 142.

Lechería Suiza.—Despacho á todas horas desde la mañana á las nueve de la noche se expende leche garantizada pura de vaca y cabra.—Miñonas, 30.

LA ECONÓMICA

Queda abierto el pago del primer dividendo activo acordado por la Junta General ordinaria todos los dias laborables de 10 á 12 mañana, en las oficinas de la Sociedad, Miñonas, 11, entresuelo.

Palma 5 Enero 1902.—El Director Gerente, B. Borrás.

Nitrato de sosa, puro, garantizado. Agencia Agrícola.—Mercado, 87, Palma.

Teatro Lírico

GRAN COMPAÑIA DE OPERA POR ÚNICAS DIEZ FUNCIONES Directores artísticos D. Juan Goula (padre) D. Juan Goula (hijo) Extraordinaria función para mañana: ópera d'onore del eminente Maestro D. Juan Goula (padre) (FUERA DE ABONO) Tercera representación de la ópera en cuatro actos del Mtro. Puccini.

LA BOHÈME

Después de la ópera, la orquesta bajo la dirección del obsequiado ejecutará Tannhäuser Overture.—Wagner. Minueto.—Boltoni. Rapsodia Húngara, n.º 2, Listz. A las ocho en punto.

Table with 2 columns: Item and Price. PRECIOS DIARIOS sin entrada. Palcos proscenio platea: 40'00; Id. id. primer piso: 40'00; Id. id. segundo piso: 25'00; Id. platea: 30'00; Butacas patio: 4'00; Primera fila de anfiteatro: 1'75; 2.ª, 3.ª, 4.ª y 5.ª de id.: 0'75; Primera id. de público: 1'00; Entrada general: 1'00.

= 140 =

Al llamar imbecil el señor Booth á su secretario, no había exajerado. Era un muchachote que tenía el pelo amarillento, ojos redondos y saltones y una risa estúpida que dejaba al descubierta una mala dentadura. —¿No sois vos, Tobias, quien tiene la llave del calabozo?—le preguntó Catalina. —Sí, yo soy. Y el belitre hizo sonar un llavero que llevaba colgado del cinturón. —Os presento á lord Cornhill,—dijo miss Booth. Saludó Tobias. —Un lord excéntrico. —Y rico,—añadió el Hombre Gris. —Que hace colección de relatos de crímenes,—siguió diciendo la linda Catalina que no tenía más que hacer que mirar á Tobias para conseguir que este se pusiese encarnado. Tobias estaba enamorado de Catalina y esta no hacía más que burlarse de él desde la mañana á la noche. —¿Y qué es lo que desea milord? —Pues quisiera ver al niño irlandés. —Es imposible,—respondió Tobias. —¿Por qué? —Porque mister Booth. —¿Mister Booth es mi padre...

= 141 =

—No digo que no... —Y le parece muy bien cuanto hago. —No digo que no, pero... —Pero ¿qué? —Y miss hizo la pregunta con acento imperioso. —Pero,—dijo Tobias que se atrincheró detrás del sentimiento del deber,—y si milord, que es excéntrico... —¿Qué? ¡Acabad!—ordenó el Hombre Gris. —¿Qué queréis decir?—preguntó miss Booth frunciendo el lindo entrecejo. —Que si milord, como es excéntrico intentase poner en libertad al preso... Echóse á reír el Hombre Gris y Catalina le hizo coro. —Dispensadle, milord,—dijo la preciosa muchacha,—mi padre tiene mucha razón, amigo Tobias, cuando dice que sois un inbecil. Estas palabras molestaron al secretario de mister Booth. —Después de todo, sois aquí el ama, miss,—dijo,—ordenad y obedeceré. No soy más que un pobre secretario que tiene setenta y cinco libras de sueldo, y si mister Booth me despide por haberos obedecido... —Sois un insolente,—replicó Catalina interrumpiéndole.—Dadme las llaves.

= 144 =

—No tengáis miedo, amigo mío, soy yo... Durante un momento olvidó el Hombre Gris su papel de lord excéntrico. Estaba muy pálido, y por su frente se deslizaban gotas de frío sudor. Rodolfo yacía sobre un poco de paja y bajo su ajado y roto traje, que habian desabrochado, se veía la camisa manchada de sangre. Al ver que entraban en el calabozo, se incorporó á medias el irlandésito, y se quedó fijo mirando á miss Booth. Esta se había mostrado muy caritosa con el preso cuando por la mañana acompañara al médico, y el reconocimiento es lo que domina más en el corazón de los niños. —¿Eres tú, señora?—dijo. —Sí, hijo mío,—respondió Catalina. —¿Sufres mucho? —Un poco menos que antes,—contestó Rodolfo con voz dulce y triste. —¿Tienes sed? —¡Oh! mucha, sí señora. El Hombre Gris mantúvose apartado á un lado en la sombra, y de sus ojos se desprendieron gruesas lágrimas. —Parece, señora, que tú eres muy buena; ¿porque no quieren dejarme sa-

= 137 =

Y el Hombre Gris siguió á Catalina que, empujara una puerta y pasara al despacho particular del juez. Cuando estuvo en esta habitación, empezó de nuevo á valerle del mismo pretexto. —Soy un lord excéntrico,—dijo,—y colecciono crímenes curiosos. Poseo un álbum por el que el lord canceller pagaría veinticinco mil libras si quisiese deshacerme de él. —El caso es que mi padre está ausente,—respondió miss Booth. —¡Ah!—exclamó el Hombre Gris que, al parecer, experimentó viva decepción. —No obstante, estoy facultada para abrir todas sus cartas,—dijo la linda joven. El Hombre Gris la presentó la carta de Tomás Elgin. Abrióla y enteróse miss Booth de su contenido. Y, después, lo mismo que si necesitase tomar consejo de alguien, dijo: —Voy á llamar á Tobias. —¿Quién es Tobias? —El secretario de mi padre,—respondió la joven que ofreció una silla al visitante, yéndose después á colocar al pie de la escalera desde donde gritó:

OVI LECITINA GIOL

Preparado de fosforo el más asimilable.—Elaborado con LECITINA pura de HUEVO.—RECONSTITUYENTE PODEROSO.

Cura: la NEURASTENIA, DEBILIDAD, TUBERCULOSIS, facilita el desarrollo, enfermedades NERVIOSAS y es un NUTRITIVO.—Venta: farmacias.

ANTI-REUMATICO GRAU YNGLADA

de milagrosos y sorprendentes efectos. Son inmediatos siempre los resultados, aliviano de momento y curando radicalmente las más de las veces, toda clase de DOLORES REUMATICOS en sus diversas manifestaciones, como se atestiguan por el sinnúmero de curaciones hechas, lo propio que la más eficaz recomendación de cuantas celebridades médicas han tenido ocasión de ensayarlo.

De venta: Farmacia Central de D. Ignacio Ferteza y Serra, Jaime II, en la Farmacia de D. Juan Valenzuela, Cuartera, 2 y en el Centro Farmacéutico.

Isleña Maritima
Combinación con los acreditados vapores de la importante Sociedad en comandita de Barcelona.

A. FOLCH Y C.^a
Para Canarias, Puerto Rico, Ponce, Santo Domingo, San Pedro de Macoris, Habana, Matanzas, Santiago de Cuba, y Nueva Orleans.
Salida de Barcelona día 12 Febrero, el acreditado vapor de 1.^a clase

"Juan Forgas"
Admitiendo carga y pasajeros para los expresados puertos. La carga y pasaje debe embarcarse en Palma el martes día 11 Febrero, admitiéndose las notas de embarque hasta las 12 de dicho día.
Conocimientos directos.—Despacho: Oficinas de la **Isleña Marítima**.—Palacio, 26.—Palma.

AGUA DE AZAHAR
MARCA LA GIRALDA LA GIRALDA
DE SEVILLA DE SEVILLA



La mejor AGUA DE AZAHAR y el más eficaz medicamento para la curación segura y el alivio inmediato de todos los padecimientos nerviosos y del corazón.
1.^a calidad: 2,50 ptas. botella.—2.^a: 1,50

De venta: droguería de **JOSE JUAN**

Madrixa. Una de 32 años leche de 30 días desea encontrar criatura para lactar tanto en su casa.
Informarán calle Mayor, n.º 12, Llorito.

Cocheo. Hay uno que desea colocación para dicho servicio. Para informes dirigirse en el Centro de Anuncios.

Barbero. Se necesita un oficial que sepa su obligación, en la Barbería de la calle de San Magín, núm. 18, (Arrabal).

Aprovechar la ocasión
En condiciones sumamente provechosas para el comprador se venden solares en el Camp d'en Serralta.
Informes y condiciones: Centro de Anuncios.

Piano. Hay uno en buenas condiciones que se venderá a precio limitado.
Informarán Centro de Anuncios.

¡¡¡Increible verdad!!!
Única y verdadera ocasión para gastar bien el dinero en regalos, cuyo valor supera siempre a su coste. Objetos de oro de ley garantizado (18 quilates) con hermosísimo y espléndido brillante, químicamente perfectos, de más valor, por un constante esplendor y limpieza que los verdaderos.

5,000 pesetas

Se reparten a quien cingiera estos brillantes Alaska de los legítimos.

Alfiler para caballero, oro y brillante	50 pesetas.
Id. Id. Id. (brillante muy grueso)	100 >
Alfiler Id. Id. oro y brillante	25 >
Anillo para señora ó señorita, oro y brillante	25 >
pendientes (par) para señora, Id. Id.	25 >
Id. Id. Id. señora, Id. Id.	5 >
Id. Id. Id. Id. (brillantes gruesos)	100 >
Id. Id. Id. niñas (verdadero regalo)	25 >

Se evitan franco de todo gasto por correo, en cajitas certificadas y declaradas mercancia, para toda España e Islas.
No se surtirán ningún pedido que no venga acompañado de su importe en billetes del Banco de España, en cuts certificadas ó valor declarado.
Envíese la medida de los anillos, tomándola con un hilo alrededor del dedo.
No se hacen descuentos; no se conocen representaciones ni se envían catálogos, dibujos ni muestras. A todo comprador que no se conforme con la mercancía se le devolverá inmediatamente su importe.
Dirigirse al representante general y único de la Sociedad Oro y Brillantes, A. M. Alaña, G. A. Bayas Torco Rosana, 18, Millán (Italia).

Delicias del Tocador.
Entre las innumerables preparaciones de que se vale el Bello Sexo para conservar y dar realce a sus naturales atractivos. Nada hay que pueda compararse con la célebre

AGUA DE FLORIDA DE MURRAY & LANMAN
como perfume delicioso y refrescante, y el

TONICO ORIENTAL PARA EL CABELLO
como exquisita preparación para perfumar, hermosar y aumentar el cabello. Quita la caspa. Limpia la salida de las canas.
CADA UNO EN SU ESPECIE ES ÚNICO Y SIN RIVAL.

CUIDADO CON LAS IMITACIONES
Exíjase siempre la "MARCA INDUSTRIAL" de los ÚNICOS PROPIETARIOS

LANMAN & KEMP, NEW YORK.

No más caiga, ni caiga, ni enfermedades DE LA CABEZA

EL TRICOFERO PADRO
que en el ámbito más antiguo y acreditado de España, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.
Se años de éxito a pesar de un sinnúmero de calificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.
Véase en todas las farmacias, droguerías y perfumerías.
Depósito en Palma: Farmacia Valenzuela.—Centro Farmacéutico y principales.

EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE ENOLTURO
Regenerativo y depurativo de la sangre

del doctor Padro
Remedio segurísimo para la curación de las escrófulas ó tumores fríos, las herpes de todas clases, las llagas, por antiguas que sean, el ronalismo, la gota, los fijos blancos, las llagas de la matriz, la supuración de los oídos, las costras de la piel, y todas las enfermedades que dependen de un vicio de los humores é impureza.

Cincuenta años de éxito
Depósito en Palma: Farmacia Valenzuela.—Centro Farmacéutico y principales.

Zapatería de Garriga
Riera 10, (acera del Teatro)

Calzado á medida para señores, caballeros y niño.—Especialidad en calzado para pies defectuosos.—Calzado para criaturas.

PRECIOS ECONÓMICOS
Riera 10, (ACERA DEL TEATRO)

VENTA
A voluntad de su dueño se vende una finca recién construida, consistente con botiga y piso, reuniendo las comodidades apetecibles. Tiene agua de fuente y de pozo, está situada calle de Despuig, esquina á la de Cervantes.—(Arrabal de Santa Catalina).
Para informes y demás en la misma botiga.

INTERESANTE
Sa desea adquirir toda clase de monedas y alhajas del mismo metal.
No fuese de otros municipios sí antes saber el precio de la casa.
MONEDAS NUM. 18, 19, 20, 21.

Lecciones de Inglés y Francés
El Profesor Faulks, natural de Londres y residente en Francia diez años, tiene abierta su clase de Inglés, en la Calle de Fideos, n.º 5, p.º 4.º, los lunes, miércoles y viernes de cada semana, de las once á las doce de la mañana, y la clase de Francés todos los martes, jueves y sábados á la misma hora. La gramática de asignatura para la clase de Inglés es el Ollendorf, para la de Francés es el Barnes de las Casas. El precio de la clase es:

Un duro mensual
El mismo profesor da también lecciones particulares de Inglés y Francés, en casa y á domicilio. Para condiciones dirigirse personalmente de las 4 á las 6 de la tarde, Calle de Píacos, n.º 5, piso 4.º, ó por escrito á don Antonio Arias, á las mismas señas.

NO MAS PELO BLANCO
Tintura del Doctor Jimeno
para tener el pelo de color castaño obscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo y rápido, higiénico y eficaz. TRES PISETAS. Venta en droguerías y perfumerías.—Barcelona, plaza Real, 1, farmacia del Globo del Doctor Jimeno.
Depósito en Palma: Farmacia Valenzuela.—Centro Farmacéutico y principales.

SOLUCION BENEDICTO CREOSOTAL
GLICERO FOSFATO DE SAL GON
Preparación la más racional para curar la tuberculosis bronquitis, estomas crónicos, infecciones gripales, enfermedades conativas, insipiente, debilidad general, prostración nerviosa, resaca, impotencia, enfermedades mentales, catarros, reumatismo, escrofulismo, etc. Precio: 2,50 pesetas. Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo, 4, Madrid y principales Farmacias.—En Palma, Farmacia de D. Juan Valenzuela y Centro Farmacéutico.

COMERCIO DE MADERAS de Juan Arnau
Plaza del Olivar, (antiguo almacén de CAN CETRE).

NO MAS VELLO
18 años de éxito con las mejores garantías de que los Polvos cosméticos de Francia quitan en pocos minutos el pelo y el vello de cualquier parte del cuerpo, matan las raíces y no vuelven á reproducirse. Este depilatorio es muy útil á las personas del bello sexo que tengan vello en el rostro y en las manos, pues con él pueden destruirlo sin lastimar el cutis.—2,50 pesetas bato.
Se vende en las principales farmacias.—En Palma: en la Farmacia de D. Juan Valenzuela, F. Cuartera, 2.

—Tobías! ¡Tobías! Dejád á un lado la Biblia y bajad al despacho que os necesitan.

Volvió luego al despacho y dijo al Hombre Gris:

—¡Ah! Si supierais milord, qué hermoso é interesante es ese pobre y desgraciado niño...

—¿De veras?

—Es tan hermoso que parece un ángel.

—¡Ah!

—Y en vano dirá el señor Tomás Elgin cuanto se le antoje, porque no es un ladrón, y yo creo verdadera la historia que me contó,—siguió diciendo miss Booth.

—¿Os contó su historia?

—Sí y, por cierto, que es muy conmovedora, milord.

—Si me lo permitis, tomaré nota de ella,—dijo el Hombre Gris.

No se hizo rogar Catalina y contó todo lo que sabía mucho mejor que ella el Hombre Gris, que no escaseó las exclamaciones de sorpresa y satisfacción.

—¡Ah! ¡Qué curioso é interesante es todo esto!

—Pues aún no os lo dije todo, mi-

Pasó la primera llevando el candelero en la mano, y después de bajar unos treinta escalones, se detuvo.

Encontróse entonces el Hombre Gris en una especie de corredor subterráneo, que tenía toda la vulgaridad de un corredor de una cueva vulgar, y vió otra puerta chapeada, esta, de hierro, y cuya solidez desafiaba los esfuerzos más poderosos.

—Es aquí,—dijo Catalina.

—¡Pobre criatura!—murmuró el Hombre Gris.—Han tomado tantas precauciones con él, como si se tratase de un condenado á muerte.

Abrió la puerta miss Booth, y no se oyó ningún ruido detrás de ella.

Pero cuando dejaron de rechinar los cerrojos en sus anillos, llegó el murmullo de un gemido á oídos del Hombre Gris.

Y aquel personaje tan misterioso se estremeció, mientras que el corazón le latía con violencia.

Iba á ver al niño al que buscaba con tanto afán como constancia; al niño en cuyas manos debía poner Irlanda sus destinos y al que él, su precursor, no había visto nunca.

La primera que entró fué Catalina diciendo:

Quitóse Tobías el llavero de la cintura, exhaló un profundo suspiro y presentó las llaves á Catalina.

—Milord,—dijo esta,—si lo permitis, voy á acompañaros.

—¿Al calabozo?

—Sí, milord.

—¿Y podré ver al ladronzuelo?

—Sin duda.

—¡Ah!—hizo el pretendido lord con visible satisfacción.

Y sacó del bolsillo un billete de cinco libras que ofreció á Tobías para consolarle.

Encendió miss Catalina una vela y se dirigió hacia una puerta formada por una reja de hierro que se hallaba en el fondo del despacho del juez.

XIX

Abierta la verja, el pretendido lord Cornhill se halló en el umbral de una oscura escalera de caracol.

—¡Ah! ¡Qué en carácter está todo esto!—Qué curioso es!

Y tomó una nueva nota.

Catalina no pudo reprimir una sonrisa, porque el noble lord la pareció sumamente original.

lord,—respondió Catalina,—porque creo que mañana librarán al niño de lo que le espera.

—¿Cómo! ¿Qué es eso de que le librarán?

Y el Hombre Gris se estremeció á su pesar.

—Sí,—dijo miss Booth.

—¿Quién?

—Un noble lord como vos, que es quien manifestó deseos de reclamarle.

Latió con fuerza el corazón al Hombre Gris, pero en su rostro no se reveló la emoción que le agitaba, si no que conservó su impassibilidad.

—¿Y quién es ese noble lord?—preguntó.

—Lord Palmure,—respondió miss Booth.

El Hombre Gris no pestañeó.

Miss Booth, á la que no disgustaba charlar, habló entonces de la nota que había enviado á su padre el tribunal de policía de Malborough, y terminó su relato manifestando que el señor Booth, su padre, se había ido apresuradamente á visitar á lord Palmure.

En el momento en que acababa de dar estos detalles al Hombre Gris se presentó Tobías en el despacho.